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место встречи – добро.Центр
в районах области открываются центры поддержки добровольчества 

п ервый за пределами об-
ластного центра доб-

ро.Центр теперь действу-
ет в дядьковской школе. 
Здесь системно поддержи-
вают добровольчество на 
территории муниципально-
го образования. В Рязанском 
районе много волонтёрс-
ких объединений, в которых 
люди разных возрастов. они 
инициативные, могут пред-
ложить идеи или уже реали-
зуют действующие социаль-
ные проекты.

Открытие Добро.Центра Ря-
занского района совпало со слё-
том волонтеров. На нём высту-
пил председатель комитета по 
делам молодежи региона Вита-
лий Косачёв, который отметил 
важность развития сети органи-

заций, которые поддерживают 
разные формы социальной ак-
тивности. 

– Первый муниципальный 
Добро.Центр за пределами Ряза-
ни, я уверен, будет востребован 
в первую очередь именно вами, 
ребята. Вы будете приходить 
сюда, общаться, делать добрые 
дела, планировать свою работу 
и интересные инициативы. Мы 
будем вместе думать, какие но-
вые векторы развития можно 
сюда привлечь, какие еще ре-
сурсы следует использовать, что-
бы как можно больше ребят за-
действовать в добровольческом 
движении. Если мы делаем себя 
и жизнь вокруг лучше, то пока-
зываем пример всем, кто рядом 
с нами находится. И улучшаем в 
целом жизнь в стране, – сказал 
Виталий Косачёв. 

Самые активные школьники 
Рязанского района получили гра-
моты за достижения в волонтёрс-
кой работе. В самом Добро.Центре 
сразу же после торжественного пе-
ререзания красной ленты прошла 
презентация социальных проек-
тов, которые стартовали в муни-
ципальном образовании в про-
шлом году. Среди них – мастерс-
кая по плетению маскировочных 
сетей и пошиву верхней одежды 
для участников СВО. В этом про-
екте задействованы волонтёры се-
ребряного возраста. Среди самых 
удачных инициатив есть несколь-
ко экологических проектов, кото-
рые сводятся не только к борьбе за 
охрану природы левобережья Оки 
от негативного влияния человека, 
но и к получению практического 
природоведческого образования. 
Школьники очищают часто посе-

щаемые туристами места от мусо-
ра и одновременно познают осо-
бенности хрупкого природного 
баланса, за сохранение которого 
отвечает человек. 

С каждым годом количество 
волонтёров в Рязанском районе 
увеличивается. 

– Всё начиналось с неболь-
ших отрядов в нескольких шко-
лах. А сейчас в каждой школе 
численность таких отрядов – 
около ста человек. Развивается 
более пятнадцати направлений 
добровольчества. Это патрио-
тическое направление, соци-
альное, экологическое, спор-
тивное, а также инициативы, 
связанные со взаимодействи-
ем с МЧС. Ребята участвуют во 
всех региональных и всерос-
сийских акциях и конкурсах, в 
том числе в соискании премии 

«Мы вместе». Занимаемся и со-
циальным проектированием, 
– сказала руководитель цент-
ра поддержки добровольчества 
Рязанского района Екатерина 
Комписенко.

В ходе презентации проек-
тов обсуждались вопросы под-

держки районного волонтёрс-
кого движения на региональном 
уровне.

Добро.Центры открываются 
в эти дни в Касимовском и Спас-
ском районах.

Михаил Скрипников 

общестВо

Помогать? Готовы!
в правительстве региона вручили знаки губернатора «доброволец рязанской области»

ц еремония вручения на-
град была приурочена 

ко дню добровольца (во-
лонтёра). дата установлена 
указом президента Российс-
кой федерации от 27 ноября 
2017 года. Этот день может 
считать своим праздником 
каждый, кто безвозмездно 
помогает обществу, не жа-
лея сил и времени.

В комиссию по отбору канди-
датов на получение почётного 
знака губернатора «Доброволец 
Рязанской области» поступили 
документы на 105 претендентов. 
Награды получили 49 рязанцев. 
В их числе – дети, молодёжь и 
взрослые. Все они – люди с доб-
рым сердцем. 

– У нас в области волонтёрское 
движение развивается очень быс-
тро и динамично. В добровольчес-
кую деятельность вовлечено более 
95 тысяч человек. Успешно рабо-
тают более 690 волонтерских объ-
единений по различным направ-
лениям добровольческой деятель-
ности. Это здорово, а главное, что 
добровольцы сейчас участвуют во 
всех важных делах. Это поддержка 
участников СВО, забота о старшем 
поколении, проведение социально 
значимых акций и многое другое. 
Помощь волонтёров востребована 
абсолютно везде, – говорит губер-
натор Павел Малков. 

Знаком губернатора «Доб-
роволец Рязанской области» на-

граждена девятиклассница шко-
лы № 3 г. Рыбное Кира Аверки-
на. Кира реализовала сразу три 
проекта. 

– Мой первый проект направ-
лен на пропаганду здорового об-
раза жизни. Мы совершаем мно-
годневные походы по Мещёре. 
Там отдыхаем, купаемся, убира-
ем мусор, очищаем родники. Во 
втором проекте мы оказывали по-
мощь домашним животным. Для 
кошек, которые живут вне дома, 
делали на зиму тёплые подстил-
ки. Третий мой проект называ-
ется «Спортландия». Для ребят, 
которым нечем было заняться в 
свободное время, мы организо-
вывали различные подвижные 
и интеллектуальные игры. По-
бедители получали призы. Мне 
этим очень нравится занимать-
ся. Я вижу, что приношу людям 
пользу. 

Реализация трёх проектов, в 
которых были задействованы де-
сятки школьников, а Кира высту-
пила организатором, не самый 
удивительный факт в её биогра-
фии, ведь добровольчеством сей-
час занимаются многие школьни-
ки. Секрет раскрыла мама Киры 
Анна Анатольевна. 

– Можно сказать, что Кира за-
нимается добровольчеством всю 
свою сознательную жизнь, прав-
да, в разных формах, – рассказы-
вает Анна Анатольевна Аверкина. 
– Когда она была дошкольницей, я 
её брала с собой на работу. Я тог-

офоРмить подписку  
можно в ближайшем 
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ВСЕРОССИйСКАЯ

ДЕКАДА ПОДПИСКИ

да работала специалистом по мо-
лодёжной политике Рыбновского 
района и занималась волонтёрс-
твом. Кира мне во многом помо-
гала. Когда дочь пошла в первый 
класс, она сказала: «Мама, мне 
нравится, как ты делаешь добрые 
дела, а можно я их буду делать 
сама?» Поскольку она была ма-
ленькая, на некоторые меропри-
ятия мне её приходилось сопро-
вождать, а когда подросла, вошла 
в состав волонтёрской группы в 
школе и стала самостоятельной. 
Сейчас я работаю главным спе-
циалистом управления образова-
ния администрации Рыбновско-
го района и вижу, как много по-
лезного для людей делают наши 
юные добровольцы. 

Николай Медведков на цере-
монию награждения в зал торжес-
твенных приёмов правительства 
пришёл в камуфляже. Все поду-
мали, что он ветеран боевых дейс-
твий либо волонтёр, только что 
приехавший с Донбасса, но уга-
дали лишь наполовину. Николай 
Николаевич действительно рабо-
тал в госпитале Луганска, помогал 
раненым. В зону проведения СВО 
он выезжал уже дважды, а работа-
ет молодой человек директором 
музея К.Э. Циолковского в селе 
Ижевское Спасского района. 

– Мы работаем в команде. За-
дача руководителя – грамотно и 
вовремя спланировать ту ситу-
ацию, которую ждут посетите-
ли музея. Я думаю, что у нас это 
получается. Многие отмечают 
нашу работу в социальных сетях, 
а что касается волонтёрства, то 
в начале 2024 года я планирую 
ещё одну поездку на Донбасс. 

Дарья Ковалевская – коорди-
натор проекта «Великая Победа» 

Рязанского регионального отде-
ления общественной организа-
ции «Волонтёры Победы». 

– Я стала победителем Все-
российского конкурса «Послы 
Победы» и представляла Рязан-
скую область в финале конкур-
са в Санкт-Петербурге. Отбор 
проходил по знанию истории. 
Мы сделали пост «Почему имен-
но я должен стать послом Побе-
ды». Также мы представляли фо-
тографии с различных акций и 
проектов. Вся моя работа была 
направлена на сохранение ис-
торической памяти, – говорит 
Дарья Ковалевская. 

Помимо знаков «Доброволец 
Рязанской области», губерна-
тор Павел Малков вручил троим 
юным рязанцам медаль Совета 
Федерации «За проявленное му-
жество». Ученик 3-го класса Илья 
Вакин и пятиклассник Сергей 
Мяков из Пителинской школы 
спасли утопавших, а семиклас-
сник Крутоярской школы Каси-
мовского района Анатолий Гри-
шин спасал людей на пожаре. 5 
апреля 2023 года в селе Малеево 
Касимовского района произош-
ло возгорание сухой травы, вбли-
зи находились хозяйственные 
постройки. Огонь распростра-
нялся с большой скоростью. Ана-
толий Гришин одним из первых 
поспешил к месту возгорания. 
Подросток совместно с жителя-
ми вынес баллоны с газом из хо-
зяйственной постройки, к кото-
рой уже подступал огонь. Этот 
поступок предотвратил взрыв 
газа и дальнейшее распростра-
нение огня. 

Мальчишки совершили под-
виг, но уверены, что на их месте 
так поступил бы каждый. Ф
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ухолоВо. в ухоловском районе от-
ремонтировали региональную дорогу 
ухолово – богородицкое – крещено  
гаи. работы провели по нацпроекту 
«безопасные качественные дороги». 
общая протяжённость участка – девять 
километров. специалисты подрядной 
организации фрезеровали изношен-
ное покрытие, уложили несколько сло-
ев асфальтобетона. укрепили обочи-
ны, заменили остановочный павильон. 
нанесли разметку и установили новые 
дорожные знаки. дорога связывает ухо-
ловский и александро-невский районы 
и ведёт к нескольким населенным пунк-
там. по ней пролегает часть школьного 
маршрута.

кадом. изделия в технике кадомс-
кой венизной вышивки украшают ёлку 
рязанской области на международной 
выставке-форуме «россия» на вднх. 
главный символ нового года украсили 
новогодними игрушками, изготовлен-
ными на предприятиях народных худо-
жественных промыслов. Это изящные 
фигурки в техниках гжель и хохлома, 
а на самой верхушке висят белые кру-
жевные шары, созданные кадомскими 
мастерицами вышивки белым по бело-
му.  всего на главной аллее вднх за-
жглись 360 000 огней на елях, украшен-
ных в стиле народных художественных 
промыслов всех 89 регионов страны. 
девяностым деревом на аллее стала 
голубая ель выставки «россия». ель, 
которую установили в центре рязани, 
тоже украсили венизными шарами, из-
за чего она получила название «белая 
красавица».

коРаблино. в кораблине заверши-
ли строительство 36-квартирного жило-
го дома на улице пушкина. его постро-
или по программе переселения граж-
дан из аварийного жилищного фонда. 
работы по муниципальному контрак-
ту выполнила подрядная организация 
ооо «русское поле». многоквартир-
ный жилой дом осмотрели глава адми-
нистрации кораблинского района нина 
объедкова, прокурор района максим 
калачев, депутат рязанской областной 
думы сергей лукьянов. в новые кварти-
ры переселятся жители дома 13 по ули-
це школьной, также домов 11, 15, 17, 
19 по улице садовой.

путятино. прошел XvI межрайон-
ный фестиваль-конкурс «танцующий 
сапожок россии», который ежегодно 
проводится как отборочный тур на 
всероссийский фестиваль «черный 
котёнок». на конкурс было заявлено 
56 номеров от танцевальных коллек-
тивов рязанской области. путятинский 
район представили хореографические 
коллективы «мир» и «ягодка», а также 
ансамбль бального танца «Элегия» пу-
тятинской детской музыкальной шко-
лы. «русская плясовая» в исполнении 
коллектива «мир» принесла танцо-
рам победу. девочки стали лауреата-
ми I степени в номинации «стилизация 
народно-сценического танца». также 
коллектив «мир» стал лучшим коллек-
тивом фестиваля-конкурса в средней 
возрастной группе.
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ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВПодготовлено  

по материалам сайта правительства области

С перВОгО СеНТября ТеКущегО гОдА СТАВКИ 
СОВеТНИКОВ пО ВОСпИТАНИю уже ВВедеНЫ 
В 113 шКОЛАХ И 26 КОЛЛеджАХ. С 1 яНВАря 
В прОеКТ ВКЛюЧАТСя еще 87 шКОЛ регИОНА

эКОНОмИКА

ОбщеСТВО

Кадровый дефицит
С помощью каких инСтрументов его преодолевают промышленники?

м инистр экономичес-
кого развития ря-

занской области Андрей 
Ворфоломеев принял 
участие в заседании Ко-
ординационного совета 
по промышленности, ко-
торое прошло под пред-
седательством вице-пре-
мьера – министра про-
мышленности и торговли 
россии дениса мантуро-
ва. На заседании обсуж-
ден вопрос обеспечения 
предприятий обрабаты-
вающей промышленнос-
ти квалифицированными 
кадрами. 

«У нас уже имеются ра-
ботающие инструменты по 
обеспечению российской 
промышленности кадрами, 
например, «Профессионали-
тет», «Передовые инженер-
ные школы», различные чем-
пионаты профессионального 
мастерства. В целом, проис-
ходит трансформация систе-

мы среднего специального 
образования: где-то ускоря-
ется процесс подготовки спе-
циалистов, где-то они парал-
лельно с учебой сразу прохо-
дят практику на промышлен-
ных предприятиях, и готовый 
специалист затем уходит туда 
работать. Важно максималь-
но тиражировать успех таких 
проектов», – отметил Денис 
Мантуров.

Вопрос дефицита квали-
фицированных кадров вол-
нует и Рязанскую область. 
Как сообщается на сайте ре-
гионального министерства 
экономического развития, 
сейчас в среднем на 1 безра-
ботного приходится более 5 
вакансий. В структуре эко-
номики региона промышлен-
ный сектор занимает лиди-
рующую позицию, поэтому 
отрасль и формирует заказ 
на специалистов различного 
профиля. Потребность только 
предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса со-

ставляет 2,1 тысячи человек.
Для закрытия кадровой 

потребности разработан ши-
рокий комплекс мер под-
держки. Это различные об-
разовательные программы, 
привлечение иногородних 
сотрудников. Тесное межве-
домственное сотрудничество 
и взаимодействие с предпри-
ятиями.

В регионе есть успешный 
опыт создания кластеров в 
рамках федерального про-
екта «Профессионалитет». В 
2022 году создан образова-
тельно-производственный 
кластер «Машиностроение» 
на базе Рязанского колледжа 
электроники. В состав клас-
тера уже вошли 7 предпри-
ятий.

Имеющийся положитель-
ный опыт создания кластеров 
планируется масштабировать 
на предприятия радиоэлект-
ронной промышленности.

По поручению губерна-
тора Павла Малкова в регио-

не сформировали кадровую 
программу для привлечения 
иногородних специалистов. 
И уже определили меры под-
держки на первоначальном 
этапе.

Как сообщил Андрей Вор-
фоломеев, в рамках деловой 
программы члены Коорди-
национного совета в Кали-
нинграде посетили компа-
нию «Грюнвальд». Министр 
добавил: «На сегодняшний 
день это одно из ведущих 
российских предприятий-
производителей грузового 
автотранспорта полуприце-
пов, прицепов и надстроек 
на шасси. Пообщались с ру-
ководством предприятия. 
Обсудили особенности про-
изводства. Коллеги поде-
лились успешными кейса-
ми, которые, на мой взгляд, 
вполне можно применить и 
у нас в регионе.

В частности, на рязанс-
ком «ТТМ Центре». Это ос-
новное производственное 

звено группы компаний 
«Центртранстехмаш» и одно 
из крупнейших предприятий 
в России по изготовлению 
кузовов-фургонов, рефриже-
раторов, тентованых прице-
пов, а также фургонов спе-
циального назначения для 
коммунальных служб. 

«ТТМ Центр» является 
участником национально-
го проекта «Производитель-
ность труда». В 2020 году 
п р е д п р и я т и е  п о л у ч и л о 
льготный заём от федераль-
ного Фонда развития про-
мышленности на модерниза-
цию производственного обо-
рудования заготовительного 
цеха. А в 2020–2023 годах – 
субсидиию на компенсацию 
части затрат, связанных с 
выпуском и поддержкой га-
рантийных обязательств в 
отношении высокопроиз-
водительной самоходной и 
прицепной техники».

Юрий Петров
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великого  
сражения
рязанцы отметили 82-ю годовщину начала 
контрнаСтупления краСной армии под моСквой

ЦВеТЫ у ВеЧНОгО ОгНя
По традиции рязанцы возложили 

цветы к Вечному огню на площади По-
беды. В числе отметивших памятную 
дату – участник Великой Отечествен-
ной войны Герман Николаевич Гриба-
кин, вице-губернатор Артем Бранов, 
председатель Рязанской городской 
Думы Татьяна Панфилова, глава ад-
министрации Рязани Виталий Артё-
мов, курсанты РГВВДКУ имени гене-
рала армии В.Ф. Маргелова, предста-
вители территориальных органов фе-
деральных органов государственной 
власти, общественных организаций, 
юнармейцы.

уВереННЫй шАг К пОбеде
5 декабря 1941 года Красная ар-

мия перешла в контрнаступление под 
Москвой по всему фронту, проведя при 
этом ряд успешных фронтовых насту-
пательных операций и отбросила не-
мецкие войска на 150–300 километров 
от столицы. Битва за Москву – один 
из переломных моментов во Второй 
мировой и Великой Отечественной 
войнах.

СКОпИН ОСВОбОдИЛИ перВЫм
В Рязанской области начали осво-

бождать территорию от фашистов ещё 
за неделю до начала контрнаступле-
ния под Москвой. 28 ноября 1941 года 
был освобождён Скопин. Фашисты на-
ходились в Скопине три дня, но и это-
го вполне хватило, чтобы отметиться 
грабежом, насилием и убийством мир-
ных жителей. Немцы расстреляли 26 
скопинцев: большею частью это были 
случайно попавшие к ним люди. При-
чинами стали якобы запах пороха, най-
денный в кармане пустой патрон, не 
понравившийся взгляд. Семерых ско-
пинцев фашисты взяли в заложники с 
тем, чтобы расстрелять, если в городе 
от рук партизан погибнет хотя бы один 
из них. Фашисты были выбиты из горо-
да бойцами 84-й отдельной стрелковой 
бригады Амурской флотилии, которые 
продвигались по железной дороге с вос-
тока для защиты Москвы. Скопин стал 
первым городом, освобожденным от 
немецко-фашистских захватчиков под 
Москвой в 1941 году. Расстрелянным 
жителям города установили стелу. Ско-
пин за годы войны прославился 30 Ге-
роями Советского Союза и 6 полными 
кавалерами ордена Славы.

НА мИХАйЛОВСКОм 
НАпрАВЛеНИИ

События, происходившие в Захаров-
ском и Михайловском районах в конце 
ноября – начале декабря 1941 года, под-
робно описала в своих исследователь-
ских работах ведущий методист Цент-
рального музея Великой Отечественной 
войны (г. Москва) Галина Грин. Галина 
Ярославовна неоднократно приезжала 
в Рязань, участвовала здесь в научных 
конференциях. Она всегда открыта к 
общению и рада поделиться с рязанца-
ми накопленной информацией. Как-то 
Галина Грин выступала на конференции 
в РГУ имени С.А. Есенина, в которой 
довелось принимать участие и журна-
листам газеты «Рязанские ведомости». 
Вот что они узнали о вкладе рязанцев в 
Московскую битву.

23 ноября 1941 года генерал Гуде-
риан добился разрешения у Гитлера не 
занимать Рязань, а остаться на зиму в 
Михайлове. 24 ноября были захвачены 
города Михайлов и Скопин. Но за пос-
ледующие две недели немецкие войска 
так и не смогли выполнить главную за-
дачу, поставленную перед ними Гитле-
ром, – разрушить железную дорогу, свя-
зывающую Москву с востоком страны. 
Им помешала предварительная подго-
товка и грамотно организованная обо-
рона на подступах к Рязани, надёжно 
защитившая возможные подходы к же-
лезной дороге.

15 ноября в Рязань для организа-
ции обороны прибыл заместитель на-
чальника Главного автобронетанково-
го управления Красной армии, Герой 
Советского Союза генерал-лейтенант 
танковых войск Василий Александрович 
Мишулин. Он стал командующим груп-
пы обороны Рязани, объединив усилия 
военных с гражданским штабом. Для 
обороны города были мобилизованы 
все ресурсы: Рязанский рабочий полк, 
1-й запасной автополк, 51-й отдельный 
танковый батальон, воздушно-десант-
ный батальон и другие.

Одной из частей, переброшенных 
к Рязани, стала 17-я танковая бригада 
43-й армии. Она получила приказ на 
оборону юго-западных подступов к Ря-
зани. Ей также были подчинены рота Ря-
занского рабочего полка и парашютный 
батальон, прибывший из Владимира. 
25 ноября прибыла неполным составом 
часть отдельного зенитного дивизиона 
бригады, другая его часть прибыла к ве-
черу 26 ноября. Всего в дивизионе было 
3 пулемётные установки и 4 орудия, раз-
битые по 2 единицы на 2 батареи, кото-
рые обеспечивали противовоздушную и 
противотанковую оборону Рязани с се-
веро-запада и юго-запада.

26 ноября прибыл и поступил в рас-
поряжение 17-й танковой бригады 
стрелковый батальон курсантов Влади-
мирского пехотного училища. Разведка 
велась по нескольку раз в день, так ре-
гулярно отслеживалось перемещение 
линии фронта.

Вечером 28 ноября и ночью развед-
группы вышли на Михайлов и к утру 29 
ноября достигли деревни Поярково, где 
противника сначала не было, но вскоре 
появились две машины с немецкой пе-
хотой и шесть танков. Пока шёл бой в 
Поярково, к Рязани уже приближались 
десятки эшелонов с дивизиями 10-й ар-
мии. К 4 декабря они прибыли и стали 
готовиться к наступлению. Собранные 
частями обороны Рязани разведсведения 
были включены в разведсводки 10-й ар-
мии и использованы при освобождении 
Михайлова. В ночь с 6 на 7 декабря си-
лами 330-й стрелковой дивизии, сопро-
вождаемой Рязанским рабочим полком 
и 51-м отдельным танковым батальоном, 
Михайлов был освобождён. С другой сто-
роны от города наступала 328-я стрел-
ковая дивизия. Остальные дивизии 10-й 
армии расширяли полосу наступления, 
освобождая оккупированные районы 
Рязанской области. В последующие 2–3 
недели 10-я армия отогнала фашистов 
более чем на 100 километров. Так начи-
нался путь к Победе.

 
Вячеслав Астафьев

Связующее звено
в рязанСких школах начали работать Советники директора по воСпитанию

н овая должность вве-
дена в рамках про-

екта «Навигатор дет-
ства». В чём заключаются 
обязанности новых штат-
ных сотрудников образо-
вательных учреждений, 
журналистам рассказа-
ла министр образова-
ния Ольга щетинкина. В 
брифинге также приня-
ли участие региональный 
координатор проекта 
«Навигаторы детства» ря-
занской области Наталия 
Лубнина, советник ди-
ректора по воспитанию 
и взаимодействию с де-
тскими объединениями 
школы № 40 Ксения егор-
цева и директор дядь-
ковской средней школы 
Вадим мишин. 

бЫЛИ ОТОбрАНЫ 
ЛуЧшИе

Ольга Щетинкина отмети-
ла, что советники директора 
по воспитанию призваны ус-
танавливать взаимосвязь и ор-
ганизовывать работу детских 
коллективов в общественных 
организациях, а также высту-
пать связующим звеном меж-
ду педагогическим коллекти-
вом и родителями. 

– Задача советников по 
воспитанию – создать для 
каждого ребенка максималь-
ные возможности для реа-

лизации его способностей и 
вовлечения в социально по-
лезную деятельность. Резуль-
татом должно стать повыше-
ние качества воспитательной 
работы в образовательных 
учреждениях, – подчеркну-
ла она.

Реализация проекта «На-
вигатор детства» началась 
еще в 2021 году в десяти ре-
гионах страны. На втором 
этапе в него вошли еще 45 
регионов. Сегодня проект 
реализуется Министерством 

просвещения РФ во всех 89 
регионах страны. Рязанская 
область вступила в проект 
на третьем этапе. С первого 
сентября текущего года став-
ки советников директора по 
воспитанию уже введены в 
113 школах и 26 колледжах. С 
1 января в проект включатся 
еще 87 школ региона. 

На должность советника 
подбирались кандидаты, ко-
торые проходили конкурс-
ный отбор. На каждую вакан-
сию было не менее трех пре-

тендентов. После прохожде-
ния отбора, который прово-
дился на федеральном уров-
не, победители получили со-
ответствующую работу. 

– Этих людей объеди-
няют высокая мотивация и 
желание передать детям ту 
искорку, которая есть у них 
самих, – подчеркнула Ольга 
Щетинкина.

За три месяца работы 
во всех школах и СПО были 
созданы Центры детских и 
молодёжных инициатив, со-

ветники приняли участие 
во многих конкурсах и про-
ектах. 

друг И СОрАТНИК  
дЛя уЧеНИКОВ

Советник директора по 
воспитанию и взаимодейс-
твию с детскими объедине-
ниями школы № 40 Ксения 
Егорцева считает, что про-
должить своё профессиональ-
ное становление в этой долж-
ности ей помогли активная 
позиция и опыт работы клас-
сным руководителем.

– Многие коллеги и уче-
ники сначала не понимали, 
кто такой советник и чем 
он будет заниматься в шко-
ле. Однако сейчас, когда мы 
на протяжении нескольких 
месяцев активно реализуем 
программу развития школь-
ного самоуправления, у нас 
действует совет старшеклас-
сников, в котором участву-
ет большинство учеников, 
многие ребята стали сами 
подходить с идеями и ини-
циативами, – отметила она. – 
Должность советника дирек-
тора позволяет мне реализо-
вать свою профессиональ-
ную миссию по воспитанию 
и формированию личности 
ученика, его опыта, знаний и 
мировоззрения. Безусловно, 
она нужна в школах. Учени-
ки получают друга и сорат-
ника, благодаря которому 
можно найти поддержку и 
реализовать свои идеи и ини-
циативы. 

Яна Арапова
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НА ЧТО ИдуТ ФИНАНСЫ?
правительСтво региона раССмотрело, как оСваиваютСя СредСтва, выделенные по нацпроектам 

В начале очередного заседа-
ния правительства губер-
натор Павел Малков под-

нял тему водоснабжения населён-
ных пунктов. Улучшение качества 
питьевой воды – один из актуаль-
ных вопросов в обращениях че-
рез соцсети и на личных приемах 
граждан. Министр ТЭК и ЖКХ ре-
гиона Артем Уворвихвост расска-
зал о том, как в регионе решают 
вопрос с помощью федерально-
го проекта «Чистая вода». В ухо-
дящем году запустят в работу 10 
новых объектов водоснабжения, 
в том числе в Кадоме и Туме. И.о. 
министра культуры Елена Васи-
льева доложила, как исполняется 
поручение губернатора постро-
ить новый ДК в селе Поплевино 
Ряжского района. Заявку региона 
поддержало Министерство культу-
ры РФ. ДК построили с помощью 

программ национального проек-
та «Культура». В настоящее время 
осуществляется приёмка постро-
енного объекта. Коллектив дома 
культуры сформирован. Открыть 
учреждение запланировали в на-
чале следующего года. 

Министр транспорта и авто-
дорог региона Павел Супрун со-
общил, что для обслуживания па-
ромной переправы через р. Оку в 
районе села Юшта закуплен ка-
тер. Он уже передан для дальней-
шей эксплуатации в следующую 
навигацию. Работа переправы 
возобновится весной 2024 года. 
При наступлении благоприятных 
зимних условий на этом участке 
будет организована ледовая пе-
реправа. 

Павел Малков обратил внима-
ние членов правительства реги-
она на большое число жалоб жи-

телей Рязани по поводу качества 
уборки города от снега, особен-
но пешеходных зон. Губернатор 
задал вопрос главе администра-
ции г. Рязани о том, какие допол-
нительные меры принимаются с 
учетом прогнозируемых в дека-
бре обильных осадков. Виталий 
Артёмов проинформировал, что 
штаб Дирекции благоустройства 
города увеличен, привлекаются 
дополнительные силы, в том чис-
ле механизаторы одного из сель-
хозпредприятий. 

Ежедневно на уборке города 
задействовано около 140 единиц 
техники, в том числе машины, 
приобретённые на региональ-
ные бюджетные субсидии. С улиц 
областного центра уже вывезе-
но около 9 тысяч тонн снега, что 
практически в три раза больше, 
чем это было годом ранее. 

– В целом координация работы 
федеральных, региональных и му-
ниципальных сил по уборке снега 
выстроена. Очень серьёзно нарас-
тили силы. Результат виден. Будем 
и дальше совершенствовать рабо-
ту в этом направлении, приобре-
тать новую технику, – сказал Па-
вел Малков. 

На заседании правительства 
также обсудили оказание высоко-
технологичной медпомощи и под-
готовку специалистов для работы 
на поступающем в регион совре-
менном медицинском оборудова-
нии. Рассматривались обращения 
граждан, связанные с оптимиза-
цией маршрутов общественного 
транспорта, ремонтом подъездов 
многоквартирных домов в населён-
ных пунктах. 

Михаил Скрипников 
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экономика: пути развития

«российский 
промышленник»
Делегация Рязанской области побывала 
на межДунаРоДном фоРуме 

в Санкт-петербурге завершил работу международ-
ный форум «российский промышленник», в кото-

ром принимала участие делегация рязанской области. 
Среди его организаторов – Минпромторг рФ, российс-
кий Союз промышленников и предпринимателей. Это 
один из ведущих экономических форумов федераль-
ного уровня, площадка для взаимодействия крупного 
бизнеса с государством, технологическими компани-
ями, университетами, научными организациями, ма-
лым и средним бизнесом, зарубежными партнерами.

Вот что рассказал возглавлявший рязанскую делегацию 
министр экономического развития региона Андрей Ворфоло-
меев: «За эти несколько дней была проведена большая работа. 
Хочу отметить наш региональный стенд. Было очень приятно 
работать и представлять его федеральным коллегам. Благо-
дарю коллег из регионального ГФРП, предприятия, которые 
приняли участие и достойно презентовали наш промышлен-
ный потенциал. И, конечно, я благодарю лично Александра 
Жукаева, президента РАЭСП, за совместную работу и содейс-
твие в организации выставки.

Важно отметить, что кроме 14 компаний, которые были 
представлены на нашем коллективном стенде, было еще одно 
рязанское предприятие. На стенде АО «Балтийская промыш-
ленная компания» презентовали российский токарный обра-
батывающий центр, произведенный на заводе «Саста».

«Саста» – это наше ведущее станкостроительное предпри-
ятие. В последние несколько лет объём их заказов кратно уве-
личился и уже распланирован до 2027 года. Завод активно 
сотрудничает с органами власти и является получателем гос-
поддержки в форме налоговых льгот и субсидий».

Материалы выпуска подготовил Юрий Евстифеев
Фото автора
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инвестиции растут
энеРгетики активно моДеРнизиРуют пРоизвоДство

Жилищная доля
как финансовые инстРументы защищают гРажДан

г оворят, статистика 
знает всё. в том чис-

ле – и о деньгах граж-
дан. в эпоху беспреце-
дентных санкций, нало-
женных на нашу страну, 
покупка жилья, согласно 
опросу вЦиОМ, стала са-
мым популярным спосо-
бом вложения средств у 
россиян. Они хотят на ро-
дине жить долго и счаст-
ливо.

За три квартала этого 
года рязанцы оформили бо-
лее 10,2 тысяч ипотечных 
жилищных кредитов, что на 
66% превысило уровень про-
шлого года. В 1,8 раза вырос 
объем кредитования, до 34,6 
млрд рублей. Средний срок, 
на который заключались до-
говоры, составил 25 лет 11 
месяцев. 

Как распределяются пред-
почтения жителей региона? 
По данным Банка России, 
более 8,3 тысяч рязанцев 
ждут ключи от квартир в но-
востройках. Но еще большей 
популярностью пользуется 
рынок вторичного жилья. 
Почти две трети заемщиков 
брали деньги на вторичное 
жилье – на эти цели банки 
выдали 6340 кредитов на 
17,8 млрд рублей. Сумма по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года вырос-
ла на 84%.

Две трети – это очень ве-
сомая доля! С чем связано та-
кое предпочтение? Квартиры 
в новостройках нередко го-
раздо комфортнее, но ведь 
они и дороже. Средний раз-
мер ипотеки на строящееся 
жилье по итогам 9 месяцев 
в 1,5 раза превысил кредит 
на «вторичку». На квартиру 

в новостройке рязанцы за-
нимали в банках по 4,4 млн 
рублей. Это обстоятельство 
не ускользнуло от внимания 
финансистов.

«Разрыв цен между пер-
вичным и вторичным рын-
ком создает риски, в первую 
очередь для самих ипотечных 
заемщиков. Они не смогут 
улучшить свои жилищные ус-
ловия, так как квартиру будет 
невозможно продать на вто-
ричном рынке по цене покуп-
ки. И если заемщик не смо-
жет обслуживать кредит, то 
реальной стоимости кварти-
ры может оказаться недоста-
точно для погашения долга 
по ипотеке, – предупреждает 
заместитель управляющего 
рязанским отделением Бан-
ка России Елена Морозова. – 
Чтобы сократить рискован-
ное кредитование в ипотеке, 
Банк России с 1 октября ввел 
макропруденциальные меры 
для кредитов с низким перво-
начальным взносом и для за-
емщиков с высокой долговой 
нагрузкой».

И все же число рязанцев, 
желающих жить в комфорт-
ных условиях, увеличивается. 

С начала этого года спрос на 
кредиты в строящихся домах 
рос опережающими темпами. 
Под залог прав требования 
по договорам участия в доле-
вом строительстве заключено 
3798 ипотечных договоров, 
что в 1,8 раза больше по срав-
нению с таким же периодом 
прошлого года. Объем креди-
тования вырос почти вдвое, 
до 16,6 млрд рублей. 

Дело еще и в том, что с 
помощью финансовых инс-
трументов государство обес-
печило большую защищен-
ность граждан. Повторим: 
по данным Банка России, бо-
лее 8,3 тысяч рязанцев ждут 
ключи от квартир в ново-
стройках. Они – дольщики. 
Но обмануть их больше не 
удастся. Их деньги хранятся 
на счетах эскроу – это спе-
циальные банковские счета, 
на которых размещаются де-
нежные средства дольщиков 
до момента окончания стро-
ительства. Как сообщается в 
аналитическом материале, 
подготовленном рязанским 
отделением Банка России, 
жители Рязанской области 
хранят на счетах эскроу 23,6 

млрд рублей. Эти деньги 
застройщики смогут полу-
чить, когда сдадут объекты в 
эксплуатацию. За 9 месяцев 
2023 года остатки средств на 
счетах эскроу рязанцев вы-
росли в 1,8 раза. 

Каков механизм защиты 
дольщиков? Все квартиры 
в новостройках девелоперы 
должны реализовывать че-
рез счета в аккредитованных 
банках. Кредитная организа-
ция выступает посредником 
и гарантом сохранения де-
нег: если объект превратит-
ся в долгострой, покупатель 
сможет вернуть свои накоп-
ления. Кроме того, средства 
на счетах эскроу застрахова-
ны государством на сумму до 
10 млн рублей. Как сообщает 
Банк России, в регионе более 
2,1 тысяч человек получи-
ли ключи с января по конец 
сентября 2023 года. Счета 
эскроу, которые открывали 
собственники жилья, раскры-
ты, почти 4,7 млрд рублей пе-
речислены застройщикам. 
Для возведения жилья стро-
ительные компании могут 
использовать собственные 
средства или же воспользо-
ваться банковским кредитом. 
На 1 октября 2023 года стро-

ители должны банкам 33,3 
млрд рублей по 60 договорам. 
С начала года эта сумма вы-
росла на 60%.

Мы попросили Елену Мо-
розову, заместителя управля-
ющего Отделением Рязань ГУ 
Банка России по ЦФО, про-
комментировать эти цифры. 
Вот что она сказала:

«После введения механиз-
ма проектного финансиро-
вания строительства жилья 
покупатели получили более 
высокий уровень защиты 
своих средств. Деньги идут 
не на достраивание преды-
дущих объектов, с риском, 
что на данный дом их просто 
не хватит, а направляются в 
банк. Строительные компа-
нии получают доступ к за-
емным средствам, что поз-
воляет, к примеру, избежать 
кассовых разрывов, когда с 
поставщиками или подряд-
чиками надо расплачивать-
ся, а нужного числа квартир 
не продано. 

В России система спецсче-
тов действует еще с 2014 года. 
Использовать такой договор 
можно при заключении боль-
шинства сделок, но чаще 
всего к нему прибегают при 
покупке-продаже недвижи-

мости. Открыть счёт эскроу 
может только банк с опреде-
ленным рейтингом, средства 
застрахованы и могут быть 
перечислены застройщику 
только после передачи клю-
чей покупателям. Счёт эс-
кроу – своеобразный аналог 
банковской ячейки. Он поз-
воляет повысить уверенность 
сторон в том, что они получат 
то, на что рассчитывали. 

Если сделка расторгается, 
например, затянуты сроки 
строительства или застрой-
щик признан банкротом, 
участник долевого строи-
тельства раньше терял свой 
первоначальный взнос и 
еще оставался должен банку, 
если, допустим, приобретал 
жильё в ипотеку. При проек-
тном финансировании поку-
патель в подобных случаях 
получить обратно свой пер-
воначальный взнос, а банк – 
сумму выданного кредита. 
Суммы до 10 млн рублей за-
страхованы Агентством стра-
хования вкладов, то есть го-
сударство вернёт эти деньги, 
даже если вдруг что-то слу-
чится с банком, где открыт 
счёт. Это позволяет избежать 
появления обманутых доль-
щиков».

в рязани модернизиро-
вана электроподстан-

ция «ямская». завершен 
монтаж основного обо-
рудования. Мощность 
увеличена более чем на 
треть. инвестиции в элек-
троподстанцию «ямская» 
превысили 6,3 миллиар-
да рублей. Модерниза-
ция выполнена в рамках 
соглашения с правитель-
ством региона.

Первый заместитель ми-
нистра ТЭК и ЖКХ региона 
Юрий Зиновьев ознакомил-
ся с ходом комплексного тех-
нического перевооружения 
и реконструкции «Ямской». 
Она буквально преобрази-
лась. На площадке, распо-
ложенной рядом со старой, 
введенной в эксплуатацию 
в 1957 году подстанцией 
построен современный вы-
сокотехнологичный энерго-
объект. 

Юрий Зиновьев отметил 
важность этих перемен для 
региона: для города с насе-
лением более 539 тыс. чело-
век, а также ряда районов Ря-
занской области. Подстанция 
участвует в выдаче мощнос-
ти Рязанской ГРЭС, Новоря-
занской и Дягилевской ТЭЦ, 
обеспечивает электроэнерги-
ей промышленные предпри-
ятия. По словам Зиновьева, 
модернизация подстанции 
значительно повысит надеж-
ность электроснабжения пот-
ребителей, а также оператив-
ность переключений в ава-
рийных ситуациях, обеспе-
чит новые возможности для 
экономического и социаль-
ного развития города Рязани 
и Рязанской области, создаст 
условия для присоединения к 
сетям новых предприятий и 

дежными вводами с твердой 
RIP-изоляцией, современной 
системой пожаротушения. 
Комбинированная система 
охлаждения автотрансфор-
маторов позволит значи-
тельно снизить расход элек-
троэнергии на собственные 
нужды подстанции. Введе-
но в работу закрытое рас-
пределительное устройство  
10 кВ, питающее собствен-
ные нужды подстанции. На 
втором этапе реконструк-
ции установлено и постав-
лено под напряжение КРУЭ  
110 кВ, смонтированы токо-
ограничивающие реакторы. 
Также в рамках текущего 
этапа смонтировано закры-
тое распределительное ус-
тройство 6 кВ. Выполнены 
перезавод потребителей в 
новое оборудование, замена 
устаревших устройств релей-
ной защиты и автоматики на 
современные микропроцес-
сорные устройства, смонти-
рован микропроцессорный 

терминал ЭКРА. На «Ямской» 
введена в эксплуатацию но-
вейшая автоматизированная 
система управления техноло-
гическим процессом, кото-
рая в дальнейшем позволит 
обеспечить автоматизиро-
ванное дистанционное уп-
равление оборудованием. 

Перечислять нововведе-
ния можно долго. Первый 
заместитель министра ТЭК 
и ЖКХ региона Юрий Зино-
вьев особо подчеркнул, что 
теперь «Ямская» – высокотех-
нологичный современный 
энергообъект. Причем пере-
довое первичное оборудова-
ние и современные системы 
управления, составляющие 
единый комплекс техничес-
ких средств, произведены в 

России. Использовано и обо-
рудование хорошо зареко-
мендовавшего себя рязанс-
кого производителя. Напри-
мер, батареи, которые тут 
установлены, произвели на 
заводе в регионе. 

Обмен данными и пере-
дача команд управления бу-
дут реализованы в цифровом 
виде. Подстанция преобразу-
ется в первый в регионе авто-
матизированный энергообъ-
ект «закрытого» типа. 

Сейчас ведется демонтаж 
выведенного из эксплуата-
ции оборудования, старых 
зданий, благоустройство тер-
ритории. Планируется, что 
работы полностью будут за-
вершены во втором квартале 
2024 года.

социально-значимых объек-
тов, для привлечения инвес-
торов в регион, которых мы 
сможем подключать и давать 
им мощности. 

Как подчеркнул дирек-
тор Филиала ПАО «Россе-
ти» – Приокское ПМЭС Павел 
Середа, мощность подстан-
ции повышена более чем на 
треть. Ввиду высокой значи-
мости подстанции для надеж-

ного электроснабжения реги-
она ее реконструкция прово-
дилась комплексно, без пере-
боев в работе объекта. 

–  Трансформаторная 
мощность подстанции до-
стигла 580 МВА, – добавил 
Павел Середа. – Автотранс-
форматоры оснащены сис-
темой мониторинга техни-
ческого состояния и пара-
метров работы, высокона-

з авершен бесплатный обучающий тренинг «Шко-
ла предпринимательства», организованный реги-

ональным агентством развития бизнеса. за пять дней 
учебы предприниматели усовершенствовали свои ли-
дерские навыки, поработали над бизнес-планами. 

Занятия вели сертифицированные тренеры программ Кор-
порации «МСП». Представители малого и среднего предпри-
нимательства, как и было запланировано, узнавали, как на-
ладить бизнес-процессы, вывести свою компанию «в плюс», 
грамотно организовать бизнес и управлять им, разобраться 
в тонкостях командной работы.

В последний день занятий перед обучающимися выступил 
сотрудник областного отделения Банка России Денис Ники-
тин. Он рассказал о системе быстрых платежей для бизнеса. 
Это новый сервис, позволяющий клиентам оплачивать това-
ры или услуги, используя QR-код. Проект был запущен Бан-
ком России совместно с Национальной системой платежных 
карт (НСПК). Никтин подробно осветил преимущества сис-
темы быстрых платежей для бизнеса. 

По его словам, например, сервис позволяет совершать пе-
реводы мгновенно в режиме 24/7, в том числе в выходные и 
праздничные дни. Средства поступают сразу на расчетный 
счет в течение нескольких секунд. Для юридических лиц, до-
бавил Никитин, выгода от использования системы заключа-
ется в сниженной низкой ставке комиссии за эквайринг. Она 
составляет всего или 0,4% или 0,7% от суммы транзакции. 
Сотрудник Банка России также ответил на вопросы предпри-
нимателей.

Суммарный ущерб от действий киберпреступников в ре-
гионе перевалил за 100 миллионов рублей. Такую цифру при-
вел главный экономист областного отделения Банка России 
Олег Матвеев, беседуя с обучающимися в «Школе предприни-
мательства». Олег Владимирович подробно рассказал о раз-
личных случаях кибермошенничества. Он подчеркнул, что 
в настоящее время проблема мошенничества с использова-
нием методов социальной инженерии остается актуальной, 
злоумышленники постоянно совершенствуют схемы обма-
на. По его словам, важно также понимать, что преступники 
действуют психологически в двух направлениях: вызывают 
у собеседника эйфорию от информации о бонусах или сту-
пор от ложных сообщений о неприятностях и катастрофах, 
уже произошедших. «В обоих случаях, если человек подда-
ется на эмоции, его деньги выуживаются преступниками» – 
заметил Матвеев. В частности, чтобы добиться успеха, теле-
фонные мошенники используют эффекты неожиданности, 
яркие эмоции, психологическое давление, ведут разговоры 
на актуальные темы.

Программа реализована в рамках национального проекта 
«Малое и среднее предпринимательство и поддержка пред-
принимательской инициативы».



В этом году тема конкур-
са – «театр». Соревнования 
проходили в два этапа: очный 
и заочный. Финальный этап 
прошел на сцене филармо-
нии. Участники соревнова-
лись в ораторском мастерс-
тве, выступали с творчески-
ми номерами: вокал, игра на 
музыкальных инструментах, 
театральное мастерство, та-
нец, боевое искусство, чте-
ние стихотворений.

Оценивало соревную-
щихся жюри в составе пред-
седателя комитета по делам 
молодёжи Рязанской облас-
ти Виталия Косачёва, дирек-
тора Рязанской областной 
филармонии Елены Шапов-
ской, заместителя предсе-
дателя регионального об-
щества «Динамо» Андрея 

Волкова, стилиста Алёны 
Зотиной, руководителя цен-
тра «Шаг за шагом» Виталия 
Суслова, руководителя сту-
дии визажа Анны Нелиной и 
финалистки конкурса «Мисс 
Студенчество Рязанской об-
ласти – 2021» Полины Плот-
никовой.

Они выбирали победи-
телей по трём номинациям: 
мисс и мистер зрительских 
симпатий, вице-мистер и ви-
це-мисс и главная награда – 
мисс и мистер Студенчество 
Рязанской области – 2023.

Победителями конкур-
са стали Николай Чижков и 
Кристина Устинова.

Николай Чижков – сту-
дент автодорожного факуль-
тета РГАТУ. Он стал единс-
твенным конкурсантом, у 

которого средний бал оце-
нок в зачётной книжке со-
ставил 5,0.

– Это был замечательный 
конкурс. На предэтапах каж-

дый почерпнул для себя что-
то новое. Для меня самым 
сложным заданием был ора-
торский этап, так как 1 де-
кабря он проходил самым 

первым и перед выходом 
появился сильный мандраж. 
Но поддержка зала и тех, кто 
не смог прийти, дала огром-
ный заряд позитива, радости, 
уверенности в себе, так что 
страхи и волнения ушли на 
задний план. На следующие 
этапы выходить уже было 
проще. Больше всего в этот 
вечер мне запомнилась под-
держка зала. Каждого участ-
ника встречали бурными ап-
лодисментами и криками. Это 
было очень приятно. Хочется 
выразить благодарность орга-
низаторам за то, что дали воз-
можность принять участие, – 
поделился Николай.

Кристина Устинова – сту-
дентка третьего курса на-
правления «Тыловое обес-
печение» Академии права и 
управления ФСИН России. 
Приехала в Рязань из города 
Биробиджан Еврейской авто-
номной области. 

– Впечатления конкурс 
оставил только положитель-
ные. Помимо основного ме-
роприятия – финала конкур-
са в областной филармонии, 

проводились ещё и заочные 
предэтапы. Самым интерес-
ным мне показался мастер-
класс по актёрскому мас-
терству. Было интересно по-
лучить советы от настоящего 
профессионала. Задания на 
самом деле все были непро-
стыми. Начиная с дефиле и 
заканчивая творческим но-
мером. Каждый предполагал 
свои нюансы. Но не совру, 
если скажу, что самым слож-
ным для меня и, думаю, для 
остальных участников тоже 
стал конкурс «публичное вы-
ступление». Это единствен-
ный конкурс, от которого мы 
до последнего не знали чего 
ожидать. Будущим конкур-
сантам я бы пожелала быть 
искренними, быть самими 
собой на сцене, не бояться 
этого и никогда не сомне-
ваться в себе и своих способ-
ностях, – рассказала Кристи-
на Устинова.

Победители представят ре-
гион на всероссийском финале 
конкурса.

Ирина Баранова
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ЗАВЕДУющАя 
СОцИАЛьНО-
эКОНОМИчЕСКИМ 
ОТДЕЛОМ

НеПРАЗдНИчНое ПИсьмо  
дедУ моРоЗУ

Высоким слогом
В МУНИцИПАЛьНОМ КУЛьТУРНОМ цЕНТРЕ ПРОшёЛ 25-й ГОРОДСКОй ОТКРыТый КОНКУРС «я ПОДАРю ТЕБЕ РОМАНС»

Учредителями конкурса 
выступили управление 

культуры администрации 
города и рязанский мкЦ. 
За 25 лет существования 
конкурса в нём приняли 
участие около двух тысяч 

конкурсантов из москвы, 
коломны, луховиц, Ряза-
ни и области.

В этом году участники со-
ревновались за первенство по 
следующим номинациям: ис-

полнение классического, рус-
ского, старинного, зарубеж-
ного романса, танго и вальса, 
исполнение современного, 
авторского романса, танго 
и вальса, дуэты, вокальные 
ансамбли. 

Их выступления оценива-
ли по 10-балльной системе 
известные вокалисты и опыт-
ные педагоги. Среди них – пе-
дагог по вокалу рязанского 
музыкального колледжа им. 
Г. и А. Пироговых Любовь 

Ячменникова, московский 
композитор и исполнитель 
Елена Ильина, заслуженный 
работник культуры РФ, пе-
вец и композитор Владимир 
Блохин.

Лауреатами конкурса пер-
вой степени в разных номи-
нациях стали рязанские ис-
полнители Роман Нуждин, 
Сергей Байков, Денис Ша-
монов, Любовь Рощина и ан-
самбль «Крылатая пехота».

Впечатлениями от учас-
тия в конкурсе поделилась 
руководитель клуба люби-
телей эстрадной музыки ДК 
«Приокский» Юлия Цвет-
кова.

– Наш коллектив учас-
твует в этом конкурсе дав-
но, но столь значительных 
результатов мы добились 
впервые. От нашего клуба 
участвовало восемь чело-
век в различных номинаци-
ях и возрастных категориях. 
Это исполнение старинного 
романса, современного ро-
манса, авторского вальса, 
польки и танго. Из восьми 

участников четверо стали 
лауреатами: Денис Шамо-
нов, Анаит Азарян, Любовь 
Рощина и Анастасия Кадуш-
кина. За кулисами царила 
позитивная атмосфера, все 
участники поддерживали 
друг друга. Не было жёст-
кой борьбы. Участие в кон-
курсе – это праздник красо-
ты, эстетики, а также воз-
можность реализовать свой 
творческий потенциал, – 
рассказала она. 

Первый конкурс «Я пода-
рю тебе романс» состоялся в 
1997 году. Его инициаторами 
выступили Софья Иванова и 
Татьяна Беляева. За прошед-
шие годы в конкурсе приня-
ли участие люди совершен-
но разных профессий: врачи, 
учителя, продавцы, студен-
ты и школьники. Благодаря 
конкурсу в МКЦ образовал-
ся клуб любителей романса, 
участников которого можно 
регулярно видеть на многих 
концертах. 

Ирина Баранова

лучшие из лучших

ещё один музей
В РяЗАНИ ОТКРыЛСя цЕНТР КУЛьТУРНОГО НАСЛЕДИя  
«МУДРОСТь ВЕКОВ», ПЕРВУю эКСКУРСИю  
В КОТОРОМ ПРОВёЛ ЕГО ОСНОВАТЕЛь ДМИТРИй БОчКОВ

«М удрость веков» – 
это культурное 

пространство, в котором 
собраны музейные экс-
понаты 19–20 веков. осо-
бое внимание дмитрий 
Бочков уделил истории 
рязанского края.

Пространство разделили 
на четыре тематические пло-
щадки: музей школы, музей 
борьбы, музей предпринима-
тельства и библиотека. Мно-
гие представленные в цент-
ре экспонаты – оригиналы. 
Среди них – книги и журна-
лы, посуда, детские игруш-
ки, музыкальные инструмен-
ты, предметы быта и труда. 
Отличительная особенность 
центра – многие экспонаты 
можно трогать руками.

Экспонаты выставки исто-
рии российской спортивной 

борьбы уже презентовали на 
Всемирном форуме «Россия – 
спортивная держава» в Пер-
ми. По словам Дмитрия Боч-
кова, представленные экспо-
наты вызвали огромный ин-
терес в разных регионах.

– Нам высылают пригла-
шения министры и губер-
наторы из разных регионов. 
Губернатор Пермского края 
уже определил место под му-
зей борьбы в своём регионе. 
Прислали приглашения и ми-
нистры из Якутии и Новоси-
бирска. Материала по борьбе 
у нас на десять полноценных 
музеев, поэтому будем от-
крываться и в крупных го-
родах страны. Но основная 
площадка будет оборудована 
именно в Рязани, – рассказал 
Дмитрий Бочков. 

Уникальна и площадка 
«Музей школы», в которой 

представлены экспонаты вре-
мен 19-го века до 80-х годов 
двадцатого столетия. В пла-
нах у организатора создать 
четыре полноценных класса 
разных эпох. 

Третья площадка – музей 
предпринимательства, рек-
ламы и рязанского дореволю-
ционного меценатства. 

– У нас есть печать рязан-
ского купца. Работает лучше, 
чем современные, – продол-
жает рассказ Дмитрий Боч-
ков. – Есть журналы советс-
кой милиции. Все книжки – 
как исследовательский мате-
риал. Есть журнал 1896 года 
рязанской налоговой инспек-
ции, где описывали, как соби-
рать налоги. 

Для будущих гостей цент-
ра запланированы образова-
тельные и развлекательные 
программы: мастер-классы 

для детей и взрослых, му-
зейные экскурсии, проекты 
с привлечением разных спе-
циалистов.

С приветственным словом 
на первой экскурсии в центре 
выступил заместитель предсе-
дателя правительства Рязанс-
кой области Артём Никитин.

– Я поздравляю всех нас с 
открытием в Рязани еще од-
ного музейно-образователь-
ного пространства. Проект 

очень важный. Буквально 
вчера мы участвовали в засе-
дании Госсовета по культуре, 
где обсуждали сохранение и 
развитие культурного на-
следия. В Рязанской облас-
ти много делается в этом на-
правлении. Это и Торговый 
городок, и открытие в нём 
нового павильона «Резиден-
ция традиций», посвящённо-
го народно-художественным 
промыслам, а также фести-

вали, творческие вечера. Но 
такой проект у нас первый. Я 
уверен, что он займет достой-
ное место и его оценят как 
рязанцы, так и гости горо-
да, – сказал Артём Никитин.

Временно, до завершения 
ремонта основного здания на 
улице Мюнстерской, центр 
будет работать по адресу: Ок-
ский проезд, д. 4 корп. 1.

Ирина Баранова

В областной филармонии состоялся заключитель-
ный этап регионального конкурса «мисс и мис-

тер студенчество – 2023». «мисс студенчество» про-
ходит в регионе уже в 11-й раз, а вот юноши участ-
вовали впервые. За звание «мистер и мисс студен-
чество – 2023» боролись 14 студентов рязанских ву-
зов – 7 девушек и 7 парней.

В минувший понедельник в России отмечали 
день заказа подарков и написания писем 

деду морозу. Вы уже успели заказать и напи-
сать? 

Обратный отсчёт времени до Нового года начали мно-
гие телеканалы и электронные ресурсы, торговые сети 
и индустрия развлечений. Повсеместно наступают дни 
безумных, а часто и бездумных скидок, рекламных ак-
ций и псевдораспродаж. Оставлю их на совести продав-
цов. Эксплуатировать детскую веру в чудо, по-моему, 
нельзя, но реальность другая. 

И всё равно декабрь – время загадывать желания или 
как минимум подводить итоги и строить планы на год 
грядущий. Вопрос, что он нам готовит, лучше тоже 
пока оставить без ответа. Ведь слишком много про-
исходит в последние годы такого, чего раньше нельзя 
было увидеть даже в самых фантастических сновиде-
ниях. 

По данным одного из последних опросов жителей Рос-
сии, в Деда Мороза и новогоднее исполнение желаний 
верят больше всего… четырехлетние дети. А вот 16% 
наших соотечественников признались, что никогда в 
него не верили. Чем взрослее участники опроса, тем 
реже они отвечают «да» на вопрос о вере в новогоднего 
волшебника с белой бородой. Наверное, это логично: 
вера в чудеса уходит вслед за детством. И всё же…

По данным ведущих российских информагентств, пи-
сем Дед Мороз в Великом Устюге, где расположена его 
резиденция, получает миллионы (!). Причём пишут 
ему не только дети, но и взрослые. В рязанском Ле-
сопарке в минувшие выходные тоже начала работать 
Новогодняя почта Деда Мороза. И если дети чаще все-
го просят игрушки и гаджеты, то взрослые – здоровья 
себе и близким, мира и благополучия. 

Может, и мне попросить? Много не буду. Но два же-
лания точно загадаю. Первое – чтобы общественный 
транспорт в Рязани не умер в новом году, а возродился, 
несмотря на убыточность перевозок, старый подвиж-
ной состав и состояние дорог. Это все приличные сло-
ва, которые можно использовать в пространстве пуб-
личного текста. Потому что на остальные – табу. Как 
объяснить, что после 20 часов в выходные не уехать с 
площади Победы ни на автобусе, ни на троллейбусе в 
обе стороны Первомайского проспекта? Потому что 
их просто нет – ни в мобильном приложении «Умный 
транспорт», ни на реальной автодороге. И собираются 
толпы пассажиров, и штурмуют маршрутки, и едут как 
селёдки в бочке. А на некоторых остановках даже мимо 
остановочных павильонов, ведь ни войти в салон, ни 
выйти из него из-за тесноты просто невозможно…

Второе, чего я попросила бы у Деда Мороза, – дозиро-
вать выпадение снега. И подарить каждому дееспо-
собному мужчине самую удобную и прочную лопату. 
Чтобы снег чистить. От выхода из подъезда и до того 
места, где кончатся силы. И даже силовые тренировки 
в фитнес-залах отменила бы. Взамен все участники от-
правились бы на расчистку снега. И горожанам поль-
за, и тренерам, и спортсменам-любителям – калории 
сжигаются с пользой. 

…А может, и вправду установить в центре Рязани 
ёлку желаний? И каждый напишет, о чём ему мечта-
ется в древней, но юной Рязани. Представляете, одна 
большая ёлка вместо многих виртуальных соцсетей? 
И главное – не убирать её до тех пор, пока все поже-
лания, высказанные рязанцами и гостями города, не 
будут выполнены, услышаны и взяты в работу теми, 
кто может и должен эти вопросы решать.

Попробуем?

Коллектив газеты «Рязанские ведомости» глубоко скорбит в связи 
со смертью бывшего сотрудника 

Фролова валерия александровича
и выражает искренние соболезнования родным и близким.
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